

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

## El Igualitarismo y la Democracia en México

Incapaz de comprender la democracia dentro ~~de sus principios~~ del absoluto igualitarismo, que considero anti-natural y anti-social, y sin haber recaido tampoco en la extremista doctrina de la oligarquía sapiente de que hablaba Renan, creo con José Enrique Rodó en que es posible dentro de las condiciones contemporáneas "pensar en la educación de la Democracia y en su reforma" y en que "cabe pensar en que progresivamente se encarnen en los sentimientos del pueblo y sus costumbres la idea de las subordinaciones necesarias, la noción de las superioridades verdaderas, el culto consciente y espontáneo de todo lo que multiplica a los ojos de la razón, la cifra del valor humano".

Ninguna época en México ha sido más propicia para regar en el surco abierto de la conciencia nacional esa doctrina del ilustre crítico ~~de Monterde~~ ~~Rodó~~. Tanto más cuanto que en ninguna otra parte como en nuestro país podrá encontrarse una mayor desigualdad entre los ~~espirituales~~ ~~intelectuales~~ individuos que forman la gran familia mexicana.

La Ignorancia Universal de nuestros campesinos e indígenas, el analfabetismo que corroe como incurable lepra las bases de la nación y imposibilitan todo progreso ~~que no sea engañoso~~ de las clases inferiores para colocarlas a la altura de las clases conscientes, hacen TODAVÍA irrealizable la implantación de una democracia "a toda costa", tal como la pugnaba el Aóstol Madero, considerado entre nosotros como el prototipo de los convencidos de ese imperante dogma político.

Cierto es que conforme a las bases institucionales de nuestro sistema de Gobierno, aun cuando las energías y las aptitudes de los hombres sean desiguales sus derechos son iguales, dado que esos mismos derechos no se fundamentan sino sobre bases morales. Su base, como diría un ilustre filósofo alemán es "que la misma voluntad de vivir se afirma en cada hombre en el mismo grado de objetivación"/ Pero la propiedad, ~~que no sea engañosa~~ lo mismo que los galardones y las distinciones sociales o políticas o profesionales, que cada quien consigue por sus propios esfuerzos, depende del grado y de la naturaleza de estas energías y ofrece entonces al derecho de cada uno esferas más amplias. Aquí, por consiguiente ~~no~~ incluye la igualdad. El hombre mejor dotado o más apto acrece por su esfuerzo, no su derecho, sino el número de cosas que éste implica.

El Igualitarismo no ~~se~~ podrá ser implantado ABSOLUTAMENTE, no digamos en México, ~~que no sea engañoso~~ ni en las naciones más civilizadas del Orbe. Las desigualdades necesarias y los fundamentos ancestrales de la sociedad que ~~existen~~ desde sus orígenes hizo pésima distribución ~~que no sea engañosa~~ de los MEDIOS y de las CIRCUNSTANCIAS, imposibilita una radical rectificación del modo de ser social.

Ni los que profesaron ~~que no sea engañosa~~ doctrinas de los escritores de la Enciclopedia pudieron librarse de la carga del pasado, cuyas huellas, ~~que no sea engañosa~~ quisieron hacer desaparecer hasta en sus asentamientos, y solo lograron en el orden político, quitar el trono a los Borbones para dárselo a Bonaparte, después de diez años de anarquía y de guerra civil, ~~que no sea engañosa~~

El Igualitarismo había sido tiranizados sucesivamente por todos los bandos de la Convención, en nombre de los principios igualitarios. ~~que no sea engañoso~~ acabando por entregarse maniatados ~~que no sea engañoso~~ a los mandatos del Estado, fortalecido por el debilitamiento de las creencias populares.

Méjico tiene el pasado ~~que no sea engañoso~~ de la Colonia ~~que transfor-~~ mó a diez millones de indígenas en diez millones de esclavos. Sus orígenes sociales se cifran en la desigualdad y necesitaremos de muchos años de enseñanzas racionales para conseguir que el pueblo conozca siquiera sus derechos para que luego sepa ejercitarlos y logre, ~~que no sea engañoso~~ la igualdad en el derecho de que hablábamos más arriba. ~~que no sea engañoso~~ antes.



Tecnológico  
de Monterrey

La democratización de México debe hacerse a base de cultura. Todos llegarán así a comprender algún día el verdadero alcance de la democracia. Nosotros necesitamos ser文明ados antes para después ser libres. Y después, tras el transcurrir de los años, ser libres para ser RACIONALMENTE iguales.

Los apóstoles del porvenir podrán sembrar nuevas doctrinas sobre campos más fecundos, y a ellos están reservadas las glorias inmarcesibles de transformar nuestros campos, de resucitar el ideal de la belleza, de establecer el imperio de la ciencia, y de formar el México avanzado que ha sido el ideal de Carranza, **Un** México respetado y respetable, autónomo en su vida y libre dentro del concierto universal.

La Revolución última ha establecido ya sólidos cimientos de transformación evolutiva para el porvenir. Carranza estuvo reservada la gloria de hablar ~~XXX~~ por primera vez en el Mundo de la democratización universal, y de la igualdad de derechos de todos los pueblos. El supo concretar el ideal pacifista del futuro en esa máxima augusta que dice: REINARA SOBRE LA TIERRA LA VERDADERA JUSTICIA, CUANDO CADA HOMBRE EN CUALQUIER PUNTO QUE PISE DEL PLANETA SE ENCUENTRE DENTRO DE SU PROPIA NACIONALIDAD.

Si no le ha sido dable en el breve periodo de cuatro años de Gobierno realizar una labor de absoluta transformación de nuestro medio, culpa no es suya. Que esa no es obra de cuatro años sino de muchos lustros. Que esa no es obra de un hombre sino de muchas generaciones.

Pero su fuerte personalidad histórica y política, como hombre que supo comprender su momento y conocer las necesidades de su pueblo, tiene el suficiente relieve para ser considerado en el Porvenir por el libro de oro de la Historia, al igual que Bolívar, que Juárez y que Washington, y formará el ángulo máximo que falta al gran Cuadrilátero de los libertadores y reformadores de América.

La labor que la juventud revolucionaria de México, convencida de las necesidades de mejorar el medio social ~~de~~ y de establecer los cimientos de la nacionalidad de su país, debe ~~desarrollar~~ y así me lo propongo por lo que a mi respecta, ~~mantener~~ <sup>es la de</sup> a toda ~~trosta intacta~~ la obra de Carranza que es obra de todos los tiempos, sostener su integridad histórica; mantener alto el ideal libertario que sirviera de bandera a la Revolución, y enseñar a las generaciones futuras, más capacitadas para comprenderlo, ~~el deber de admiración~~ al hombre que supo a fuerza de energía y ~~causas~~ y de sabia prudencia, hacer de México la avanzada de los países de América, el baluarte de la raza, ~~la~~ la cuna de la libertad: y de su ~~pueblo~~, abyecto y oprimido, un pueblo grande dispuesto a marchar hacia el futuro, con la conciencia de que por primera vez, EXISTE en la historia del Mundo.

~~Las anteriores líneas condensan mi concepto sobre las doctrinas del ABSOLUTO IGUALITARISMO predicado por los mediocres intelectuales que lucran a la sombra del movimiento libertario, El verdadero concepto de la democracia en México, tal como lo ha entendido la juventud, tardará largos años en cristificarse.~~

Cuando nosotros pugnemos, despues de haber resuelto los problemas de inmediata urgencia, por reconstruir a Grecia en nuestros espiritus.

Cuando la Ciencia y la Democracia, esos dos polos en torno de los cuales gira la ~~vida~~<sup>civilización</sup> moderna, dentro de su compleja organización, sean el fundamento de nuestra existencia como pueblo, tal vez esta generación mía haya dejado el sitio a otra generación mejor.

Pero yendo al objeto de este folleto, que no es otro que dar a conocer mi impresión personal sobre un episodio de la democracia mexicana que vieron mis ojos en las elecciones de Diputados al Con-

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

Desgraciadamente nuestra época revolucionaria ha traído consigo la literatura descabellada de



Tecnológico  
de Monterrey

LUIS ALVA.

MEXICO, D. F.

greso de Coahuila en el año de 1919, quiero hacer constar, sentada ya mi opinión, en lo general, sobre nuestra capacidad para el gobierno democrático, que ningún pueblo en la República, formada de tantas razas, de tantos pueblos disímbolos, con aspiraciones, anhelos e idiosincrasias tan distintas, está más preparado para recibir la semilla del porvenir que el pueblo de esa gloriosa entidad federativa.

Yo vi a su juventud colaborando al desarrollo de las ideas modernas dentro de la opresiva administración del señor Espinosa Mireles, y negando así, por lo que a ella respecta, la afirmación de Gastón Deschamps sobre la tardía iniciación de las jóvenes generaciones en la vida pública.

Yo vi a aquel pueblo ~~colaborando~~ forjamiento de sus propios destinos, con el entusiasmo maravilloso del instinto. Y pude darme cuenta del porqué de la preeminencia que ha logrado alcanzar dentro de la federación mexicana, ya que su cultura y su patriotismo, ~~que~~ lo capacitan para elevarse en mucho sobre las degeneradas razas del Centro y Sur de la República.

La generosidad con que ese pueblo nos recibió a quienes, extraños a él, sólo llevábamos a la lucha política nuestro desinterés y nuestra juventud, ~~que~~ ha dejado huella imborrable en mi corazón.

A Coahuila, por eso, dedico este folleto, más periodístico que político o sociológico, donde he condensado ~~que~~ los sucesos ocurridos en dos meses de constante dedicación electoral.

En este rincón de provincia donde yo, como Prometeo, quiero robar la lumbre de los Dioses para encender la antorcha de mi porvenir, más de una vez he recordado las gratas enseñanzas de entonces, ~~que~~ que me han dado la clave de lo que es, de lo que vale y de lo que significa la política electoral en México.

A ese pueblo y a mis nobles amigos de Coahuila, este folleto.

En Uruapan, Michoacán, a 15 de diciembre de 1919.

LUIS ALVA / .



Tecnológico  
de Monterrey